Выбор гласных е-и в отрицательных частицах НЕ-НИ
NB! Определить, с каким последующим за ней словом употребляется проверяемая частица.

	С отрицательным или неопределенным местоимением

↓

Поставить ударение

                        ↓                                 ↓

под ударением                             без ударения

           ↓                                                    ↓

           Е                                                   И

Примеры:                                     Примеры:

Нéкем                                           Никéм

Нé с кем                                       Ни с кéм


	С любой другой частью речи

↓

Применять «особое сигнальное » правило.
PS!  Помнить разряды местоимений.


NB! Частица «НИ» пишется только при условии, если доказаны сигналы.
I сигнал: 
Если предложение сложноподчиненное, а его придаточная часть присоединена к главной при помощи союзного слова, выраженного относительным местоимением или наречия, выполняющего функцию подчинительного союза, + частица НЕ/НИ . 
[       ], ( относит. мест. + НЕ/НИ…).
( Относит. мест. + НЕ/НИ…), [       ].
[…,( относит. мест. + НЕ/НИ),…].
Если есть данный сигнал, то необходима проверка.

                                    ↓

Способ проверки:

1) Перечитать предложение и убедиться, что в нем заложен положительный смысл.
2) Упустить из предложения проверяемую частицу.

3) Сравнить, поменялся ли смысл  предложений без частицы и с частицей.

                 ↓                                                                                          ↓

           поменялся                                                                     не поменялся

                 ↓                                                                                          ↓

             «НЕ»                                                                                   «НИ»

Примеры: 

 (Куда ни посмотришь), [всюду степь]. - (Куда  посмотришь), [всюду степь]. – смысл не изменился
(Что он ни делал), [все получалось отлично]. - (Что он делал), [все получалось отлично]. - смысл не изменился

Сравнить:

(Что он не сделал сегодня), [придется сделать завтра]. - (Что он сделал сегодня), [придется сделать завтра]. - смысл  изменился

PS! Если предложение простое, вопросительно-восклицательное, с логическим отрицанием обобщенного характера, то пишется только «НЕ».
Примеры: 

Кто не знает сказок А.С. Пушкина? (все знают)

Куда мы только не обращались? (всюду обращались)

II сигнал:

Если в предложении уже есть частица «НЕ» или слово «НЕТ» либо они подразумеваются, то вторую частицу необходимо проверить.

                                    ↓

Способ проверки:

1) Если можно проверяемую частицу заменить на сочетание «ДАЖЕ И».

2) При замене смысл предложения не поменялся.
Примеры: 

Нигде не виднелось ни лодки. - Нигде не виднелось даже и лодки. – смысл не изменился

На небе нет ни облачка. – На небе нет даже и облачка. – смысл не изменился

На полу ни соринки. - На полу нет даже и соринки. – смысл не изменился

III сигнал:

Если однородные члены предложения соединены при помощи «НЕ/И – НЕ/И», то следует произвести проверку.

[ не/и O,  не/и O].

                ↓

Способ проверки:
1) «Ни» можно заменить на «ДАЖЕ И» без изменения смысла.

2) «Ни» можно заменить на «И» без изменения смысла.

3) Частицы можно убрать из предложения без изменения смысла.
Примеры: 

Давно не бывал ни в кино, ни в театре.- Давно не бывал даже и в кино, даже и в театре. - Давно не бывал и в кино, и в театре. - Давно не бывал  в кино,  в театре.
NB! Но не в значении чего-то среднего, когда рядом отрицается два признака.
Примеры: 

Поезд идет не быстро и не медленно. (Со средней скоростью)

PS! В III сигнале [ ни O,  ни O]. между однородными членами предложения всегда ставится запятая, кроме устойчивых сочетаний с «НИ-НИ». 

Запомнить: запятая при этих сочетаниях не ставится:
Ни бе ни ме ни кукареку               Ни два ни полтора                         Ни с того ни с сего
Ни так ни сяк                                  Ни днем ни ночью                        Ни жив ни мертв
Ни там ни сям                                 Ни за что ни про что                     Ни дать ни взять
Ни пуха ни пера                             Ни много ни мало                          Ни слуху ни духу                           
Ни рыба ни мясо                            Ни стать ни сесть                           Ни пава ни ворона
Ни свет ни заря                              Ни то ни се                                      Ни больше ни меньше
NB!
Если доказано, что пишется частица «НИ», то со всеми словами написание раздельное, кроме отрицательных местоимений.
СЛЕДУЕТ РАЗЛИЧАТЬ
Не один                                                                               Ни один      Никто

Не раз        } = много                                                          Ни раз   } = Никогда

Немало                                                                                Нимало        Ничуть
  Примеры:                                                                         Примеры:

Не один пришел (много)                                                 Ни один не пришел  (никто)

Не раз бывал (много раз)                                                 Ни разу не был (никогда)                

Изведал враг немало (много)                                          Нимало не испугался (ничуть)
